
怀化，上世纪70年代还
是个叫“榆树湾”的小镇，因
湘黔线与焦柳线使之成为
湘鄂黔桂渝五（市区）边区
250公里范围内最大的城
市，怀化也因此被称为“铁
路拉来的城市”。

去年12月，途经怀化的
沪昆高铁开通，怀化迎来发
展的第二个春天。3月8日，
全国人大代表、怀化市委书
记彭国甫接受本报专访时
透露，怀化要借助高铁“用
时间换空间”，“引龙入市”，
将怀化打造成湖南经济版
图的重要一极。

这次赴京开会，彭国甫在
高铁上碰到几名江苏游客，他
们本是转道怀化去凤凰旅游，
意外发现洪江、芷江等美丽景
点，结果在怀化多玩了4天。

“高铁将怀化丰富的旅
游资源带出‘深闺’。”彭国
甫说，“高铁改变了传统发
展的地理、时间边界，也给
我‘用时间换空间’发展怀
化提供了可能。”

“展开中国地图，你会
发现怀化处于大西南、长
株潭、东盟、长三角和珠三
角几大经济板块的连接节
点位置。 长期受制于交通，
怀化与这些经济板块粘连
太少， 发展空间受到限
制。”彭国甫说，以前怀化
到长沙要6个小时，现在只
需1个半小时。

怀化进入“高铁时代”，
沪昆、包茂等多条高速已通
车，芷江机场开通至北京、广
州、 昆明、 上海和长沙等航
线， 以沅江为主体的水运体
系通江达海， 正在热议的包
海高铁如果经过怀化，怀化
将成为继长沙之后第二个
高铁大动脉交会十字路口。

“怀化正借助交通和地
理优势，大力发展商贸物流
业。”彭国甫说，正强力推进
由浙江美达集团、阿里巴巴
集团、 传化集团投资约100
亿元的怀化武陵山现代商
贸物流城项目。 目前还在推
进投资10亿元的加多宝怀化
项目，在怀化工业园建设加多
宝罐装厂、浓缩汁厂和中草药
（金银花） 生产基地、 物流基
地、交易平台，建成后罐装厂
将年创税收5亿元。

■特派记者 李国平
北京报道

全国人大代表彭国甫：

借高铁“引龙入市”

全国人大代表、 怀化市委
书记彭国甫

“我的血液中流淌的是
湖湘文化的基因。”3月7日，
在参加湖南代表团分组审
议的间隙，作为从湖南走出
去的学者， 全国人大代表、
中国社科院世界宗教研究
所所长卓新平接受了记者
的专访。

“文化是民族的精神命
脉和创造源泉， 总理报告提
出建设书香社会， 湖南应在
这方面有更大作为。”卓新平
去年和前年都回过湖南，给
他印象最深的是岳麓书院的
变化，“中国四大书院， 我觉
得岳麓书院现在最活跃，充
分体现了‘惟楚有材、于斯为
盛’的底蕴和气魄。”

卓新平上世纪70年代曾
在湖南大学进修，“那时的岳
麓书院还比较空旷、破旧。现

在保护修缮得很好， 而且定
期举办有规模的人文讲座，
人气很足， 在文化界很有影
响。”

“其次湖南给我印象较深
的还有省博物馆。” 省博物馆
注重收藏湖南籍学者的著作
及学术成果，也曾多次与卓新
平联系过。卓新平说：“省博物
馆的这种博大胸怀，让在外的
游子备感温暖。”

“希望湖南在建设书香
社会过程中敢为人先。”卓新
平现在业余兼职中国科学院
湖南读书会会长， 经常组织
开展一些讲座，开放性的，很
多人参加，还出版了刊物《天
下湖湘》。他说，在中国近现
代史上， 湖南人有很高的地
位， 可以说影响了中国近现
代发展的进程和走向。最近，
美国白宫修建了一座毛泽东
塑像， 这就是文化的真正影
响力。

“经济发展的大潮中，我
们更应关注文化发展。” 卓新
平说，“我们要以历史深邃的眼
光发展文化事业，关注湖南文
化发展的底蕴和可持续性，使
湖南文化具有超越时空的鲜
活生命力。”

“与来自家乡的代表们
一起参政议政， 能感受到浓
浓的家乡味道。” 卓新平说，
“每天都让我感受到湖南发
生的变化， 感受到湖南团代
表忧国忧民的赤子之心，深
受感染，深为家乡自豪。”

■特派记者 李国平
北京报道

立法法是规范国家整个立法活动的
根本依据。它虽然规范的是立法，但涉及
的却是所有公民的权益。

3月8日，十二届全国人大三次会议第
二次全体会议听取了关于立法法修正案
草案的说明。草案中关于地方政府规章不
得设定减损公民、法人和其他组织权利或
增加其义务的规范的规定，引发社会各界
关注，也成为了人大代表们热议的话题。

防止地方“红头文件”权力过大

草案中的一大亮点是对地方政府规
章权限进行规范，各位代表觉得为何要就
此做出具体规定？

秦希燕说， 在我国地方立法过程中，
存在“人大立法行政化，行政立法部门化，
部门的利益、地方的利益法制化”倾向。所
谓“有权就任性”，就是有的地方政府往往
通过制定规章的形式擅自裁改减损公民
法人或者是其他组织的权利，或是增加他
们的义务，这从法律意义上来说，就是“越
权立法”，就是“立法任性”。所以草案就此
作出了明确，是从法律层面上防止部门利
益和地方保护主义法律化的具体体现，保
障了公民权利免受行政机关不合法侵犯
和干预。有了这条规定，政府权力在立法
中滥用的情况将会被限制，使政府“有权
不能再任性”。

赵丽莎认为，长期以来，一些地方通
过一纸“红头文件”就随意限行、限购，这
既有上位法存疑的质疑，也存在不符合程
序正义的问题。“半夜鸡叫”限行、限购，
好处是调控效果立竿见影， 但实用主义
不能替代依法行政， 好心不能替代程序
正义，勺子不能比锅还大。因此，将地方
规章、法规立法的程序明确写进法条，为
地方政府的权力划清了边界， 有望解决
存在多年的地方“红头文件”权力过大、
方向跑偏等问题。

利益驱动是立法“任性”主因

当前一些地方出现了“红头文件”权
力过大、方向跑偏等现象，一定程度上侵
犯了公民的利益，各位代表认为主要是何
原因所致？

秦希燕认为，具体来说主要就是权力
意识膨胀，地方保护主义和部门利益驱动
所致，根本上就是权力寻租。一些地方政
府和管理部门，把制定地方性法规和政府
规章作为牟取本部门权力和利益的手段，
将权力部门化、私有化，将利益文件化，以
规章之名行越权之事，往往就通过所谓的
“立法”，甚至仅仅就是一次会议、一纸通
知就扩大本部门职权，以牺牲人民群众的
合法权益为代价，减损公民权利，增加公
民义务。这既是“官本位”思想的遗毒，又
是产生部门立法腐败的源头，也是“惰政”
的表现。

蒋秋桃指出， 红头文件权力过大、方
向跑偏等现象导致侵犯公民权益，其原因
我个人认为主要有3个： 一是部分地方官
员“太任性”，骨子里充满个人主义至上的
威权思想，“唯我独尊”意识作怪；二是不
正确的政绩观所致，有些官员为了自己的
晋升，不惜侵犯公众利益而强行出台一些
不符合法律的行政规章；三是不懂法或者
蔑视法律导致出台的地方行政法规触犯
国家有关上位法。

把权力装进法律的笼子

结合此次立法法的修正，
各位代表觉得应从哪些方面
着手， 防止地方政府规章超
越上位法， 或者立法过程中
部门或地方利益的法律化？

秦希燕认为，首先必须强
调人大主导立法。 在此基础
上， 进一步明确立法权的边
界，严格限制地方政府和部门
立法权限，地方和部门的立法
必须做到立法有据。 同时，明
确地方和立法部门的程序，使
地方立法科学、民主、规范。此
外，加强对政府部门立法多元
化的监督也很重要。

蒋秋桃提出，要加强国家
上位法的宣传教育，提高公民
利用上位法对比下位法的比
较能力，并发挥社会的监督职
能，规定地方政府的任何规章
制度在制定前要向全社会征
求意见。
■特派记者 刘文韬 张春祥

北京报道
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全国人大代表卓新平：

血液里流淌着湖湘文化基因

两会专访

代表热议立法法修改

管住红头文件“半夜鸡叫”
全国人大代表：
赵丽莎 秦希燕 蒋秋桃

【特邀嘉宾】

3月8日，蒋秋桃代表、秦希燕代表、赵丽莎代表（从右至左）参加“热点面对面”访谈。
记者 张目 摄

全国人大代表、中国社科院
世界宗教研究所所长卓新平


